

**Zeitschrift:** Bulletin de la Société suisse de Numismatique  
**Herausgeber:** Société Suisse de Numismatique  
**Band:** 1 (1882)  
**Heft:** 2-3

## Bibliographie

**Autor:** [s.n.]

## Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

## Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

## Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 01.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Bibliographie

Les articles bibliographiques de nos premiers fascicules préparés déjà avant l'impression du N° 1, n'ont fait aucune mention de divers *bulletins de numismatique et d'archéologie* qui nous ont été envoyés en échange.

Nos confrères voudront donc bien excuser ce retard.

En premier lieu nous mentionnerons le magnifique *Bulletin mensuel de numismatique et d'archéologie* publié à Bruxelles par M<sup>r</sup> R. SERRURE; il est notre aîné d'une demi année.

Comme le dit très bien la rédaction dans son programme, cette publication comble en Belgique une indéniable lacune; le bulletin est un moyen facile d'échange d'idées et de renseignements entre amateurs. — Ce nouvel organe s'occupe de toutes les branches scientifiques composant l'étude des antiquités et s'il nous était possible de donner ici le sommaire des fascicules déjà publiés, nos lecteurs pourraient aisément juger de l'importance de cette publication. Chaque fascicule est accompagné d'une planche lithographiée ou phototypiée; plusieurs montrent en outre des figures dans le texte; le tout est fort réussi.

Le prix de *douze francs* par an pour l'*Union postale* engagera certainement beaucoup de nos lecteurs à se procurer le bulletin de numismatique et d'archéologie de M<sup>r</sup> R. SERRURE (*Rue Donny 5, Cureghem-Bruxelles*) et nous sommes assurés qu'il ne regretteront pas cette dépense.

— Le *Numismatisch-sphragistischer Anzeiger* de MM. H. WALTE et M. BAHRFELDT, organe de la société hannovrienne de numismatique (complètement en langue allemande) a commencé avec 1882 sa 13<sup>me</sup> année d'existence.

Ceci seul nous dispense de tout commentaire. Les sommaires quoique moins variés que dans la publication précédente ne manquent pas d'être des plus intéressants.

Cette publication s'occupe spécialement de *numismatique*, de *sigilographie* et *d'héraldique* comme articles de fonds. De temps à autre, elle offre aux lecteurs une liste de monnaies à vendre ou à acheter, mentionne les ventes en Allemagne et tous les faits qui peuvent se rattacher aux trois branches scientifiques précitées. Enfin cinq fois par année, et moyennant la faible augmentation d'*un Mark*, les abonnés reçoivent le *Numismatisches Literatur-Blatt*, qui annonce tous les nouveaux ouvrages de numismatique.

Nous recommandons beaucoup ces deux publications dont le prix de 3 Marks (Fr. 3. 75) par année est accessible à tous; l'*Anzeiger* est expédié *seul* pour 2 Marks et le *Literatur-Blatt* seul pour 1 Mark 50. (*Hannovre, Schiffgraben 17.*)

— Les *Berliner Münzblätter* publiées par M. ADOLPHE WEYLL sont d'une grande utilité aux collectionneurs. Cette publication mensuelle contient une quantité de précieux renseignements numismatiques, tels que: citations de documents accordant le droit de battre monnaie, monographies chronologiques des monnaies d'une ville ou d'un état, trouvailles, communications importantes, frappes nouvelles, etc.

Les illustrations que nous avons sous les yeux sont en *silhouette*.

La *Numismatische Correspondenz* qui est jointe à chaque numéro est le catalogue détaillé des *monnaies* et *livres* à vendre chez M<sup>r</sup> WEYLL (Berlin C, Wall-Strasse 24).

— Avec l'année 1882, notre collègue C. F. GEBERT a commencé à Nürnberg la publication mensuelle des *Numismatische Mittheilungen*. Ce nouvel organe a spécialement pour but d'atteindre dans l'Allemagne du Sud les résultats obtenus dans le Nord, par les publications multiples qui y voient le jour. Outre les articles spéciaux ce journal donne des listes de monnaies et médailles à vendre chez l'Editeur, il est adressé *gratuitement* à tous les amateurs connus par l'expédition.

R.

---

### Ein wichtiges Buch für schweizerische Münzsammler.

---

Denjenigen Sammlern von schweizerischen Münzen, welche nicht nur grössere Münzen als Curiositäten und Raritäten sammeln, um damit zu prunken, sondern mit wissenschaftlicher Gründlichkeit auch die kleinsten numismatischen Denkmäler älterer Zeiten ihrer Beachtung würdig halten und historische Serien zu gründen streben, glaube ich, einen nützlichen Wink zu geben, wenn ich Sie auf ein Werk aufmerksam mache, welches eine wahre Fundgrube der interessantesten, gründlichsten und wissenschaftlichen Angaben ist, in Bezug auf schweizerische Münzen des Mittelalters.

Unter dem Titel: Versuch einer Münzgeschichte Augsburgs in dem Mittelalter nebst Beiträgen zur Münzgeschichte der übrigen Alemanisch-Suevischen Lande in dem nämlichen Zeit-

raume, mit 8 lithogr. Tafeln, Stuttgart und Tübingen, in der Cotta'schen Buchhandlung 1835, veröffentlichte der Hofrat Dr. D. E. Beyschlag ein Werk, welches im zweiten Theile die nützlichsten Notizen über die schweizerischen Münzstätten und den aus denselben hervorgegangenen Münzen enthält. Die Abbildungen zeigen die Haupttypen und sind sehr schön ausgeführt.

D<sup>r</sup> C. F. TRACHSEL.

---

### Faits divers.

---

Le Tome 36 des Mémoires de la Société d'histoire de la Suisse Romande vient de paraître. Il contient entr'autres travaux un nouveau fragment de l'histoire monétaire des Evêques de Lausanne, par A. MOREL FATIO. Ce fascicule donne les monnaies frappées dans cet évêché pendant la période de 1273 à 1354.

Les travaux entrepris à Lausanne, sur la promenade de Montbenon, en vue de la construction du tribunal fédéral ont fait découvrir sur cet endroit si fréquenté à toutes les époques, un certain nombre de monnaies et médailles, aujourd'hui déposées au médaillier cantonal. Ces pièces sont plus nombreuses que rares; elles se composent principalement de monnaies suisses des trois derniers siècles, d'espèces françaises et de quelques autres enfin d'origine savoisiennne.

A Vidy, près de Lausanne, on a récemment trouvé un moyen bronze de Julia fille de Titus. La conservation en est parfaite.

Là et dans les abords immédiats, on continue à trouver, pour ainsi dire à chaque instant, des monnaies romaines. Les types les plus fréquents sont le moyen bronze d'Auguste au revers de l'autel dit de Lyon et les pièces de la colonie de Nîmes. Ces dernières quelques fois entières et d'un travail assez barbare; souvent on ne les rencontre que coupées en deux.

---

### Trouvaille de Monthey.

---

Les éditeurs de publications numismatiques sont toujours très friands de notices sur les trouvailles qui aiguisent l'appétit des collectionneurs.

Des ouvriers italiens travaillant à une carrière de granit à Monthey en Valais ont fait une trouvaille de monnaies. L'un

d'eux est venu aujourd'hui m'offrir quelques-unes de ces pièces provenant d'un dépôt caché dans la carrière entre deux blocs recouverts par un troisième. Le petit trésor en contenait au dire de l'ouvrier que des pièces de billon et d'argent. Les vendeurs ayant déjà fait une tournée chez des amateurs de Lausanne, qui avaient eu soin d'écrêmer les meilleures pièces; je ne parlerai que de celles qui m'ont été présentées et que j'énumérerai par ordre chronologique:

*Uri*, batz de 1624.

*Unterwald ob dem Walde*, pièces de 20 Kreuzer 1725 et 1742.

*Evéché de Bâle*, batz de 1718, pièces de 20 Kreuzer de 1716 à 1725.

*Schaffhouse*, pièces de 15 Kreuzers de 1557 avec contremarque et sans contremarque (tête de bétail).

*Valais*, nombreuses pièces d'un batz et  $\frac{1}{2}$  batz de 1644 à 1722.

*France*, subdivisions de l'écu de commencement jusqu'au milieu du 18<sup>e</sup> siècle (Louis XIV et Louis XV).

*Espagne*, diverses pièces de petit module très bien conservées et deux écus du milieu du 18<sup>e</sup> siècle, frappés à *Mexico*.

Toutes ces monnaies avaient cours en Valais à l'époque. On devinera facilement que les pièces gardées par nos connaisseurs étaient valaisannes et supérieures au *batz*. Les monnaies les plus récentes étant du milieu du 18<sup>e</sup> siècle, on peut en conclure que le dépôt a été fait vers cette époque.

C. F. TRACHSEL, Dr.

---

### Les nouvelles pièces suisses de 20 centimes.

Les nombreuses falsifications de nos pièces décimales de vingt centimes, avaient fait naître l'idée de les retirer de la circulation, mais le département fédéral des finances, sentant la nécessité de conserver cette division monétaire, fit procéder à une série d'essais avec du nickel chimiquement pur, métal dont l'emploi exclut (*dit-on!*) toute possibilité de contrefaçon.

Ces nouvelles pièces qui commencent à circuler sont au type des dernières pièces de 05 et de 10 centimes et se distinguent par la pureté et la vigueur de la frappe.

On sait que les tentatives faites précédemment en Allemagne dans le but d'utiliser le nickel pur pour la fabrication des monnaies, n'avaient pas eu de résultats satisfaisants.

La monnaie fédérale a le grand mérite d'avoir trouvé le vrai moyen.

Ces pièces ont l'avantage de conserver longtemps leur aspect et leur relief; ce métal ne s'oxide pas et sa dureté est bien supérieure à celle de l'alliage employé jusqu'à ce jour pour le billon. La valeur intrinsèque de la nouvelle pièce est environ du 45% soit 9 centimes.